

LE JACQUET VENDÉEN

Bulletin de l'association vendéenne des pèlerins de saint Jacques

N° 1, octobre 2000.

E D I T O R I A L

Le premier numéro de notre bulletin d'informations. Il est très imparfait, mais la prochaine fois, comme vous m'avez aidé, il sera beaucoup mieux... Son titre n'est pas définitif. Vous aurez à vous prononcer lors de l'assemblée générale, alors faites travailler vos méninges ! Notre ambition est de vous donner au moins trois fois par an des nouvelles de notre association, de l'Union des Associations Jacquaires de France, de nos amis pèlerins, du Chemin en général et de tout ce qui a trait à Saint Jacques. Je serais très heureux que vous participiez à son élaboration en nous faisant partager vos souvenirs du Chemin. Votre expérience pourrait être utile à d'autres sur le Chemin : des gîtes à ne pas manquer (ou à éviter...) des sites intéressants, des trucs de santé, pour les pieds, ou les bobos... que sais-je. Tout le monde a des anecdotes à raconter. Faites nous en profiter. Lorsque vous pensez avoir trouvé une information intéressante, un livre, un disque nouveau, une adresse internet, faites le nous savoir. Partagez, comme sur le Chemin ! Nous dépassons maintenant la centaine. Il serait dommage que nous nous contentions de nous réunir deux fois par an pour nous raconter nos pèlerinages. L'intérêt n'en serait pas grand. Faites nous partager vos compétences. Nous avons besoin de gens pour le journal, pour le chemin, pour organiser nos rencontres, des sorties, (ce n'est pas toujours simple,) pour faire connaître nos projets aux municipalités, etc., pour trouver des hébergements sur notre chemin de Vendée. La tâche est grande, nous ne pouvons pas le faire tout seul. Venez PARTAGER !

Depuis Février, nous avons au moins 41 départs en pèlerinage, dont deux pour Jérusalem. soit plus d'un tiers de nos membres, voir rubrique départ.

L'UNION DES ASSOCIATIONS JACQUAIRES DE FRANCE dont on vous parle régulièrement est née le 6 mai 2000 Elle comporte actuellement 17 associations, les autres désirant un temps d'observation avant d'adhérer.

Deux commissions existent déjà : une pour les HOSPITALIERS et une autre pour la RECHERCHE HISTORIQUE. Une réunion a déjà eu lieu pour cette dernière à St Jean de Braye où notre association était représentée.

L'étude théorique de notre "Chemin" est bien avancée, maintenant arrive le plus dur : les rapports avec les propriétaires, les municipalités, le balisage, et la recherche de refuge pour les pèlerins si nous voulons que ce chemin soit utilisé... Faites nous part de vos suggestions.

Nous avons besoin de toutes les bonnes volontés, alors je compte sur vous, nous ferons de belles choses ensemble. Ne restons pas les pieds dans nos pantoufles...

Pierre Prénat.

L E S P I O N N I E R S

"Je vous parle d'un temps que les moins de vingt ans ne peuvent pas connaître"

Le voeu d'aller à Saint-Jacques-de-Compostelle, je l'avais fait dans un moment de détresse...

Pourquoi prendre seule le "Chemin" alors que tous partent en voyages organisés.

Ayant une grande expérience de la nature, elle ne m'effrayait pas.

Ce matin du 7 Septembre 1973 je quitte mon clocher pour aller à pied prendre à Fontenay le train qui doit me conduire jusqu'à Ponferrada. (Ne disposant que de peu de congé le pèlerinage était beaucoup réduit.)

Je prends le "Chemin" ce Dimanche 9 Septembre à Ponferrada, renseignée par le prêtre et guidée par quelques fidèles qui m'accompagnent hors de la ville sur le "Camino Francès". Ainsi chaque jours puisant les renseignements au long du "Chemin", saluant d'un "Buenos ! Buenos ! Santiago !" : mots magiques qui m'ouvrent la voie et calment les chiens. Un vénérable aïeul me montrant le chemin avec respect s'écrie "Camino Francès" comme s'il était mien. Des vieilles femmes m'embrassent les mains en murmurant des prières.

Le Dimanche 16 Septembre au terme d'une longue et difficile étape, Compostelle !... La récompense ? Trop tard, la cathédrale est fermée. leçon d'humilité. Attendre demain.

J'ai trouvé un gîte parfois avec difficulté, le confort et la nourriture, c'était l'aventure.

Un pèlerinage c'est autre chose, sur un "Chemin" où les cailloux sont des Etoiles

Denise ALBERT
1^{er} septembre 2000

Cette année, de nombreux départs ont eu lieu vers la Galice et deux vers Jérusalem. Voici ceux dont nous avons eu connaissance.

JEAN GRENA PIN avec Boubou, parti de l'Ile d'Elle le 27 février : pour Jérusalem. Il était le 28 mai à Zagreb.; le 18 juillet à Sofia en Bulgarie ; le 26 août, à Istamboul où il a passé 10 jours avec sa fille; le 20 septembre il avait dépassé Ankara depuis huit jours le 9 octobre il était à 150 km de la Syrie. Il a dû s'arrêter quelques jours à "Adanah?" pour une grippe et a dû prendre des antibiotiques. Tout va bien pour lui maintenant, mais il commence à trouver long le Chemin. Il a respecté son planning, il voudrait être le 25 décembre en terre sainte.

CLAUDE HERVOUET parti le 5 mars pour Jérusalem a dû s'arrêter, le malheureux, à Vezelay, son genoux l'ayant trahi. Il a fait une bonne rééducation en faisant avec des amis le chemin depuis Saint-Jean-Pied-de-Port jusqu'à Santo-Domingo-de-la-Calzada.

GUY ROUSSEAU, avec son ânesse Anémone, SERGE RAIMBAULT, ALAIN DIX NEUF et JEAN BEDOUIN partis le 15 avril, de Saint André de la Marche vers Compostelle. Après des péripéties au départ, tout le monde est arrivé à bon port

Jean BONNET et Louis SALLE partis de Doux commune de Doix le 16 avril avec chacun leur âne et leur charrette, ils sont arrivés à bon pour après 70 jours de marche et 1520 km. Heureux comme tout, ils sont prêts à recommencer.

Jocelyne LUZU, partie du Puy-en-Velay le 19 avril, pour s'arrêter à Conques. Elle y est ensuite retournée pendant ses vacances. Conques, c'est magique !

Pierre PRENAT, parti du Puy le 27 avril avec Goliath. Son âne s'est fait une déchirure musculaire devant la cathédrale de Cahors obtenant ainsi un arrêt de travail. Il a dû se faire rapatrier de Lascabanes par Serge Couturier. Ce sera pour l'an prochain.

Léon LEBEAUPIN avec MICHEL ROUAULT partis du Puy le 30 avril. arrivés à bon port.

Roger et Anne AMIAUD de Montaigu ont fait en Juin une partie de la voie de la Plata en Espagne depuis Séville, avec un Belge qui a mis 30 jours pour arriver à Santiago.

Monsieur et Madame BEGARD

de Blaye à Ostabat

Loïc et Dominique BECHU ayant peu de temps, ont fait deux étapes à partir du Puy, continueront peut être l'an prochain

Myriam BLANCHET

de Léon à St-Jacques

Véronique BESSONNET

au départ du Puy le 23 juillet arrivée à Santiago le 17 septembre

Jacky et Jony CARAMIGEAS

voulaient partir, le sort en a décidé autrement.

Huguette CADET et William FARDET

partis de Nieul sur l'Autize en vélo sont arrivés sans encombre à St Jacques

Roland COUTANT

parti début mai de la Meillerais en vélo jusqu'à St-Jean-Pied-de-Port, a ensuite

continué à Pied jusqu'à Compostelle où il est arrivé en Juin..

Françoise DEHAUDT

le Puy St-Jean-Pied-de-Port

Daniel ECHARD

tout le chemin de St Jacques

Marie Jo GILARDEAU & Bernadette AMIAUD Le Puy st-Jean-Pied-de-Port

Jean Claude GIRAUD

sa santé en a décidé autrement, nous lui souhaitons un prompt rétablissement

Pierre et Jacqueline LEROUGE

partis le 23 août du Puy arrivés à Navarrenx le 14 septembre

Pierre et Jeanne LEVRON

nous aurions bien aimé avoir de leurs nouvelles

Céline LOIZEAU & un ami

St-Jean-Pied-de-Port Santo Domingo de la Calzada

Soeur Annick CHOUIN

Conques Condom

Claude et Madame PERON

parti le 11 Mai du Puy arrivée le 11 juin à St-Jean-Pied-de-Port

Jean Pierre TOURTEAU

le Puy Conques

Pierre PRENAT & Francine LOUIS

partis le 27 juin de Mirepoix arrivés le 9 juillet à St Bertrand de Comminges, sur

le nouveau chemin de Saint Jacques en piémont pyrénéen. Magnifique.

Michèle LAUNOIS

le Puy ->Conques, et plus tard : Saint Lizier -> col du Portet d'Aspet (Ariège)

MARIAGE/

Notre vice-président Andréas van den Brink s'est marié le jour de notre réunion aux Pinserons. Nos vœux accompagnent les époux. Il a par la même occasion quitté notre région pour s'installer dans le Mercantour. A cause de son grand éloignement de la Vendée il nous a remis sa démission.

A V O S A G E N D A S

L ' A S S E M B L É E G É N É R A L E A U R A
L I E U L E 2 8 J A N V I E R 2 0 0 1
à S A I N T J E A N D E M O N T

Il y aura comme chaque année élection des membres du bureau et il faudra aussi remplacer Andréas. Nous attendons vos candidatures. Venez nous faire partager vos compétences d'organisateur, d'écrivain, d'artiste ou autre... Ne restez pas dans votre petit coin les pieds dans les/pantoufles./ Nous comptons sur vous!

Notre département possède, comme beaucoup d'autres, de nombreux souvenirs jacquaires. Vous en connaissez sûrement quelques-uns que vous avez remarqués lors de vos ballades dans le département. Je vous suggère d'en faire des photos que nous réunirons ensuite en un catalogue. Cette première collecte fera l'objet d'un concours, dont les trois meilleurs auteurs seront récompensés lors de notre assemblée générale. **Regardez, cherchez, photographiez, ouvrez l'oeil !**

NOTRE CONCOURS PHOTOS

PARTICIPANTS : ce concours est ouvert à tous les membres de l'association.

SUJET : un monument ayant un rapport avec Saint Jacques en Vendée tel que:

vitrail ; croix ; peinture ; monument ; église ; hôpital ; maladrerie etc.

SUPPORT : papier mat **NOIR OU COULEUR** : (au choix)

FORMAT : 10 x 15

RÉFÉRENCES : les photos devront mentionner

- _ les références exactes du sujet
- _ sa situation géographique,
- _ éventuellement un brin de son histoire.
- _ le nom et l'adresse de l'auteur

TROIS PHOTOS MAXIMUM par PARTICIPANT

ENVOI : les photos seront à acheminer à la secrétaire :

Michèle Launois 29 rue de la Sauvronne ²⁰⁰ 85100 LONGEVES

DERNIER DELAI : **LE LUNDI 15 JANVIER 2001**

RESULTATS : le gagnant sera désigné à l'assemblée générale le 28 Janvier 2001

par une commission composée de 6 personnes adhérentes nommés par le bureau

A VOS VISEURS !

A P I E D S U R L E C H E M I N D E S E T O I L E S

C h e m i n h i s t o r i q u e - C h e m i n d e p è l e r i n a g e

En l'an 813, selon la tradition, on retrouva le corps de l'apôtre St Jacques près des côtes espagnoles à "Campus Stellarum" - champ des étoiles - et il y a le rêve de Charlemagne, St- Jacques qui portait une escarcelle frappée de la coquille, lui serait apparu et lui aurait demandé de suivre le chemin des étoiles pour délivrer la voie d'Isabelle de Castille et Fernand d'Aragon.

Depuis, des foules considérables ont convergé vers ce lieu de pèlerinage. Au Moyen-Âge, le cheminement était particulièrement difficile, les jacquets devaient affronter les immenses forêts, la neige, les loups, les brigands au cours d'un voyage qui durait des mois et des mois.

Notre époque revit un prodigieux renouveau des chemins de St Jacques, dont les quatre principaux en France ont été reconnus chemins historiques et culturels par le Conseil de l'Europe et de nombreux sites ont été classés au Patrimoine Mondial par l'UNESCO.

Aux marcheurs de la foi religieuse s'ajoutent aujourd'hui les pèlerins en quête spirituelle, des personnes qui éprouvent un profond désir de se ressourcer loin du confort, en harmonie avec la nature qu'ils découvrent tout au long de ce lent cheminement pédestre. A côté de nombreuses routes secondaires, dont une traverse la Vendée, quatre chemins principaux s'offrent à ceux que cette aventure tente, au départ de Tours, de Vézelay, d'Arles et du Puy-en-Velay.

J'ai eu la chance de parcourir ce quatrième chemin historique, de la mi-Août à la fin octobre 1998, au départ du Puy-en-Velay jusqu'à la place de l'Obradoiro où se dresse la basilique de Santiago. Professeur d'histoire, j'ai toujours été passionnée par cette riche période de renouveau que connut l'Europe du XII ème siècle, "Elle se revêtit d'un blanc manteau d'églises et de monastères" (Raoul GLABER). Je savais qu'à un moment, mes pas, jour après jour, me conduiraient sur cette voie du Grand Chemin, vers SANTIAGO de COMPOSTELA.

La marche au calme sur le chemin et CAMINO, au coeur de l'Espace, de la Nature, de l'Architecture a été pour moi un temps fort de méditation, de réflexion ; ce cheminement m'a permis des rencontres avec d'autres marcheurs et les habitants des régions traversées ; échanges enrichissants, échanges de tolérance.

Ces rencontres d'hommes et de femmes PEREGRINOS de tous pays dans la joie et l'effort partagés, auront été un plaisir chaque jour renouvelé dans la recherche commune d'un monde de PAIX et d'ESPOIR

Longèves, le 27 04 2000
Michèle LAUNOIS

Réunion du 4 septembre à Fontenay le Comte

en présence de Bernard Ducept, Michèle Launois, et Pierre Prénat.

Pierre nous a présenté les sujets qu'il désirait soumettre au bureau. Ils seront débattus ultérieurement en présence des autres membres du bureau empêchés.

Réunion du 12 septembre aux Sables d'Olonne

en présence de Marie Baudry, Jean Emmanuel Brin, Michèle Launois et Pierre Prénat.

Elle a permis d'établir le budget prévisionnel 2001 qui doit être envoyé au Conseil Général pour une demande de subvention.

Réunion du 23 septembre à 11h15 au village de vacances des Pinserons, à Saint Georges de Montaigu.

Elle devait réunir l'ensemble des membres du bureau, mais Bernard et Marie n'ont pu à la dernière minute se joindre à nous pour raison familiale, et Andréas s'était excusé.

Etaient donc présents : Jean-Emmanuel, Michèle et Pierre.

L'ordre du jour était le suivant.

1/ Recherche d'un lieu pour la prochaine assemblée générale dont la date est fixée au 27 & 28 Janvier 2001. Jean Emmanuel se charge de contacter le site de Saint Jean de Mont, que nous avons retenu, pour savoir si ce sera possible.

2/ Credentials.

Pierre avait suggéré que Michèle et Lui puissent en avoir quelques exemplaires pour pouvoir les distribuer en cas d'absence de Jean Emmanuel. Il a été décidé que Seul Jean Emmanuel continue à s'en occuper comme par le passé. Une lettre est envoyée aux pèlerins qui en font la demande. Il leur est demandé d'adhérer à la société pour pouvoir obtenir le credential. Le prix est toujours fixé à 20F pour un adhérent. Ce Credential peut être délivré aux pèlerins qui accompagnent un adhérent le prix en est alors de 50F.

3/ Carnet de Chèques

Pierre aurait désiré qu'un carnet de chèques de l'Association lui soit confié. Jean Emmanuel ne désire pas que deux carnets soient en circulation, et explique pourquoi : il craint des erreurs dans la tenue des comptes. C'est pour lui un principe de trésorerie qu'il ne veut pas remettre en question tant qu'il est trésorier. Il confie donc deux chèques en blanc à Pierre qui donnera lors de leur utilisation les factures correspondantes aux achats à Jean Emmanuel.

4/ Futur chemin en Vendée.

Pierre a reçu une information de la FFRP. Pour l'instant, notre chemin ne pourra avoir ni l'appellation G.R. ni la signalisation FFRP. Jean-Emmanuel et Michèle proposent une signalisation un peu identique à celle du Camino, le sigle européen de la coquille, afin d'éviter la double signalisation par traits qui prolifère en toutes couleurs sur les sentiers de petites randonnées. Aucune décision n'a été prise, nous n'en sommes pas encore au temps du balisage.

5/ Andréas Van den Brink

Pierre nous fait la lecture de la lettre d'Andréas. Il se marie ce jour 23 septembre 2000 et il habite maintenant une province à l'opposée de la Vendée. Ne pouvant plus remplir ses fonctions de vice-président, il nous donne sa démission.

Nous le remplacerons lors de l'assemblée générale, conformément aux statuts..

6/ Autres sujets à l'ordre du jour

Pierre nous a ensuite présenté divers projets qui lui tiennent à coeur:

le document qu'il avait demandé à Bernard Ducept et à Serge Couturier, pour l'aide au départ des pèlerins cyclistes. Document très bien étudié par ces adeptes de la petite reine.

Le projet concours de photos dont il a élaboré le règlement. Nous proposons qu'une commission de six personnes nommées par le bureau désigne les futurs gagnants.

Le premier journal de l'association qu'il veut faire paraître en Octobre. Il en a sélectionné les articles et établi tout seul la mise en page et la présentation. Le projet était déjà bien avancé. Jean Emanuel et Michèle n'en ont suggéré que quelques modifications de détails dont un article à remplacer par un autre qui nous paraissait plus évident.

L'ordre du jour prévu était presque épuisé, mais nous avons dû regarder nos montres pour accueillir à l'heure les participants à notre week-end rencontre du 23 et 24 septembre.

la secrétaire
Mi LAUNOIS

NOTRE CHEMIN DE VENDEE

Depuis février, notre chemin a pas mal avancé. Nous en connaissons maintenant le tracé précis. Il reste bien encore de petites modifications à faire pour que le chemin soit le plus court possible tout en évitant au maximum le goudron (dans nos régions, c'est une épidémie que de vouloir goudronner le moindre chemin agricole qui deviendra dans quelques années un chemin plein de nids de poule, car l'entretien est très coûteux) Nous avons commencé à faire la description de ce chemin, mais il s'en faut que ce soit fini... Il faut décrire près de 200 km... et nous sommes si peu actuellement à travailler dessus.

Il faut maintenant aller voir les propriétaires et les maires des pays traversés pour obtenir les autorisations nécessaires..

En attendant les réponses de la FFRP pour savoir si nous serons classés GR, il va falloir des équipes pour faire un balisage clair et personnalisé. Nous avons donc besoin de toutes les bonnes volontés. Faites vous connaître. N'ayez pas peur de venir participer à l'amélioration du chemin que parcourront les pèlerins venus du Nord. Il y a du pain sur la planche..!

Il faut penser aussi à l'hébergement sur le Chemin.. Nos statuts nous font obligation de recevoir les pèlerins qui nous le demandent, et c'est normal. Il faudrait penser aussi à trouver des locaux qui pourraient faire des gîtes spéciaux pour pèlerins; accrédités, comme les presbytères, les anciennes écoles, que sais-je. Certaines petites municipalités sur la route d'Arles proposent leur salle de fête (si elle est libre), il faut pour un pèlerin un toit, un sanitaire et un point d'eau. S'il y a plus, ce n'en est que mieux. Pensez y et faites nous connaître vos suggestions..

WEEK END RENCONTRE FETE DE SAINT JACQUES

les 22 & 23 septembre, à Saint-Georges-de-Montaigu,
au village de vacances "les Pinserons"

Samedi 22 septembre

En cet après-midi automnal, le soleil brille de tout ses feux pour accueillir joyeusement les 36 participants membres de notre association auxquels se sont joints 11 pèlerins invités rencontrés sur le Grand Chemin.

Vers 14h30, nous nous retrouvons tous à Montaigu pour une passionnante visite historique des sites jacquaires de cette commune. Jean Fardet, un de nos pèlerins pionniers anime et guide avec savoir et enthousiasme cette visite-marche culturelle. Voir ci-dessous le résumé de sa mini-conférence. Une petite marche de 4 km., avec un arrêt au confluent de la Grande et de la Petite Maine, nous ramène vers 17h. au village des Pinserons. Des échanges enrichissants s'engagent entre anciens et nouveaux autour des albums photos du pèlerinage et près de la mini-bibliothèque compostellane mise à la disposition des pèlerins.

Vers 18h30, nous sommes invités à participer à la messe célébrée par Guy Demonchy, curé de la paroisse du Bon Pasteur de Venansault et aumônier diocésain du mouvement eucharistique des jeunes.

"Ecoute, écoute, surtout ne fais pas de bruit... il marche près de toi"

Simplicité et recueillement de cette messe où la lecture d'une lettre de Saint Jacques nous invite à la sagesse de Dieu qui est paix, tolérance et compréhension, tandis que l'Évangile et l'homélie du prêtre célébrant nous convient à méditer sur le sens de l'accueil.

Vers 19h30, repas convivial. Il se termine à la lumière des bougies d'un gâteau d'anniversaire pour fêter Odette, Henri et Léon, et nous nous retrouvons dans la salle de réunion où Jean Fardet avec son superbe montage diapos musical nous entraîne à nouveau sur notre Chemin des Étoiles, voie millénaire de l'Europe. Le soleil qui vient de se coucher au Finistère nous invite au repos.

Dimanche 23 septembre

Après un "tout" petit déjeuner, nous partons en voiture vers le barrage de la Bultière, commune de Chavagnes en Pailleurs où de nouveaux participants empêchés le samedi sont venus nous rejoindre. Marche de 7 km. autour du lac, en partie sur notre futur chemin saint Jacques de Vendée. Les nuages atlantiques jouent à cache-cache avec un soleil timide qui se mire par intermittence dans les eaux du lac. En fin de parcours la pluie nous salue d'une fraîche et délicate ondée. Grâce à la générosité de Monsieur Auguste Billaud, de la Bultière, cousin de Gérard Gobin, nous trouvons refuge sous le préau d'une grange pour un convivial pique-nique autour de deux grandes tables, chaises et bancs installés par le propriétaire des lieux. Les bouchons des bonnes cuvées sautent... Nous nous quittons vers 15 heures, le soleil brille de nouveau pour saluer notre départ.

Un chaleureux merci à Jean qui s'est occupé de notre hébergement et de l'animation de ces journées. Merci à Monsieur le curé de Venansault et merci aussi à tous les nouveaux pour leur présence, message d'avenir : à Jean-François et son papa Michel, à Marylène et Gérard, Daniel, Anne-Marie, Didier, Dominique, Marthe, Bernadette, Gérard, et à tous, nous souhaitons, joie des retrouvailles à l'assemblée Générale du 28 Janvier 2001.

Longèves le 28/09/2000
pour le président
la secrétaire
Mi. LAUNOIS

Visite guidée et commentée par Jean Fardet le 23 septembre 2000

Notre gîte des Pinserons se trouve à 200 m. d'un passage très important, situé au confluent de la Grande et de la Petite Maine : le "PONT-BOISSEAU". Ce dernier a pris le relais d'un pont romain, à moins de cent mètres d'un lieu dit "LES CHAUSSEES". Cette toponymie n'a pas à nous étonner lorsque l'on sait que Saint-Georges de Montaigu fut d'abord DURINUM, un centre urbain gallo-romain des Pictons, sur le tracé d'axes antiques reliant la Méditerranée avec l'ouest de la Gaule.

Par voie de terre, de Marseille et de Narbonne, montaient vers la Bretagne et le nord de la Gaule les richesses de l'Orient. Des ports de Nantes (Condevicnum, de la "Civitas" des Namnètes) et de Rezé (Ratiatum, de la "Civitas" des Pictons), descendaient le fer et l'étain extraits des gisements de l'Armorique, les tissus et les toiles qui y étaient fabriquées.

Donc, à Durinum, une activité "industrielle", au moins artisanale, attestée par la découverte de quantités considérables de poids de tisserands en terre cuite et en plomb ; et la notion que la pourpre était certainement connue, non seulement des Phéniciens, mais aussi des riverains du littoral picton ; ce mollusque gastropode secrète une substance de couleur rouge servant à la teinture des tissus. A ce propos, on pourrait se demander si l'existence d'une "rue de la Juiverie" à Montaigu ne serait pas l'indice d'une telle activité, au moins commerciale, mais à partir de quand plus précisément ?

Notons que cette rue se trouve à 150 m. au nord du donjon (disparu) du château de Montaigu et par delà une douve que l'on voit encore. Il serait cependant imprudent d'avancer qu'il y ait eu dans la ville un quartier juif proprement dit, l'équivalent d'une "juderia", en Espagne... Mais il y avait au moins une voie aux bords de laquelle vivait - à quelle date ? - une petite communauté israélite.

De Saint-Georges de Montaigu, nous venons de passer en douceur à MONTAIGU, qui s'appela d'abord "MONS ACUTUS", puis "MONTAGU".

MONTAIGU nous intéresse surtout du fait de la fondation d'"...une certaine maison hospitalière, scize à Montaigu, pour y recevoir les pauvres malades et pellerins; et pour subvenir à la nourriture et subsistance desquels, et à celle du prieur et des frères qui y seront pour servir Dieu et les pauvres..."

Fondation datant de la deuxième moitié du XII^{ème}. siècle, par BRIANT de Commequiers, ou au moins par MAURICE son fils (charte de 1174). Dès cette fondation semble-t-il, *toutes les confréries de la ville ont été réunies, avec leurs maisons et biens libres et exempts de tous services et corvées, à ladite maison hospitalière*. Ce qui prouve l'existence, dès le XII^{ème}. de confréries bien actives dans notre Bas-Poitou c'est à dire capables de pratiquer les oeuvres de miséricorde entre autres l'accueil des malades et pèlerins.

Le prieur - en fait le directeur de l'aumônerie - est élu par les frères et les confrères qui pourront "le présenter au seigneur de Montaigu et au seigneur Evesque de Poitiers..." Le choix, l'élection du prieur, se porte sur l'un des 4 chapelains, celui de Saint-Jacques, celui de Saint-Jean, celui de Notre Dame ou celui de Saint-Nicolas. Dans les chartes de fondation successives qui concernent cette aumônerie (1174, 1182, 1202, 1241), il n'est pas question de soins médicaux dispensés aux malades ou aux pèlerins. Une chose est sûre cependant, cette sollicitude n'était pas primordiale pour le prieur, le seul clerc qui pût donc être instruit des rudiments permettant d'apporter quelque soulagement physique aux malades dont il avait la charge, avec les frères, ses aides-soignants ou infirmiers en quelques sortes. Ce dernier devait sans doute compter plus sur l'intervention divine ou sur l'intercession de Saint Jacques, de Saint Jean de la Bienheureuse Marie ou encore du Bienheureux Nicolas, que sur l'efficacité d'une saignée ou l'application d'un topique ! Illusoire de souhaiter que tous les prieurs de cet établissement hospitalier aient pu, au cours des XII^{ème}. et XIII^{ème}. siècles, profiter de l'enseignement médical de la fameuse École de Salerne !...

J'allais oublier de préciser que, avant de commencer notre randonnée vers 15h15, nous nous sommes réunis devant le seul vestige de cette aumônerie : la porte principale de la chapelle Saint-Léonard édifée dans le 1^{er}. tiers du XIII^{ème}. siècle dont les claveaux et moellons avaient été entreposés longtemps dans deux allées de l'hôpital actuel, situé au faubourg Saint-Jacques, et ont été "remontés" là, il y a de ça 11 ans, sur la pelouse du square Docteur Gaillard proche de la Mairie, à 600 m au nord de son emplacement initial.

Quant au rôle de la grande abbaye poitevine de SAINT-JOUIN-DE-MARNES, dans l'histoire de notre aumônerie ?!... Ce serait le thème d'un autre "bavardage".

Jean Fardet
"Le Vivier sur Mer"
le 28-septembre-2000

Les associations jacquaires se sont fédérées le 6 mai 2000 sous le nom de:

UNION DES ASSOCIATIONS JACQUAIRES DE FRANCE

Le siège social est : au Relais Saint Jacques, 65, avenue de Verdun, 45800 Saint-Jean-de-Braye, tel 06 17 19 65 73

Président : Louis MOLLARET, président de l'Association de Provence-Alpes-Côte-d'Azur, chargé des relations avec les autres associations et animation.

Trésorier : Jacques TOLLET, président de l'Association de Rhône-Alpes : chargé des finances, du site Internet de l'Union, des chemins et des relations avec la FFRP

Secrétaire : Jean BARRE, président de l'Association Champagne-Ardenne

Communication : Marie Françoise MIGEOT, présidente de l'Association du Gers

Hospitalité : Odile ÉGELÉ, présidente de l'Association Alsace

Recherche : Denise PÉRICARD-MÉA, membre de l'Association Centre et Loiret

La liste des associations adhérentes à l'UNION est à votre disposition au siège

L'ASSOCIATION DE AMIS DE SAINT JACQUES DU LOIRET est née au printemps.

Son président : Jacky GUILLON,

son siège Relais Saint Jacques, 65, avenue de Verdun, 45800 Saint-Jean de Braye, 06 17 19 65 73.

C'est une antenne de l'association des Amis de Saint Jacques région Centre

R A N D O N N É E D E
4 J O U R S E N
C H A N T O N N A Y

Les communes de Chantonay, Bournezeau, la Réorthe, Bazoges-en-Pareds, Sigournay, Puybelliard, Sainte-Cécile, Saint-Hilaire-le-Vouhis, Saint-Mars-des-Prés, Saint-Philbert-du-Pont-Charrault, la Caillère-Saint-Hilaire et Mouilleron-en-Pareds. avaient organisé "les quatre jours en Chantonay du jeudi 1^o juin fête de l'Ascension au dimanche 4 juin. Chaque jour, 3 circuits sont proposés : 41 ou 42 km départ de 6h à 7h30

21 ou 26 km départ de 7h30 à 9h

12 ou 13 km départ de 8h30 à 10h

Six personnes de notre association y ont participé. Ils ont découvert une partie de la Vendée qu'ils ne soupçonnaient pas, trouvé une organisation très bien faite, et des chemins comme on aimerait en voir toujours. Beaucoup de sous-bois, de petits étangs charmants, des fleurs des champs abondantes, des bénévoles amicaux. "J'ai découvert une portion de Vendée qui mérite d'être mieux connue. C'est promis, l'année prochaine on reviendra." nous dit Jocelyne LUZU, emballée.

L'ambiance, les repas, les animations très variées, la musique, les danses, ont fait de ce week-end une source de souvenirs très agréables.

Il faut dire un grand merci aux organisateurs, qui cette première année ont un très grand mérite...n'ayant pas eu les choses faciles ...

NOTRE SELECTION DE LIVRES

COMPOSTELLE ET CULTE DE SAINT JACQUES AU MOYEN ÂGE, de Denise Péricard-Méa, sa thèse est une étude qui bouscule les idées reçues... à ne pas manquer. Aux Presses Universitaires de France dans la collection "Le Noeuds Gordien" : en librairie à partir du 16 octobre 2000 ; 384 pages ; 149FF.

ITINERAIRE DU PÈLERIN DE SAINT JACQUES SUR LA VOIE HISTORIQUE DE VÉZELAY. de Jean Charles et Monique CHASSAIN : Guide avec fiches mobiles pour la route. Chez les auteurs, à Belcayre 24290 Thonac

LA VOIE ET SES CHEMINS, de Pierre Camparidè ; Un parcours mystique d'anciens pêcheurs qui se convertissent sur le Chemin et deviennent moine au XII^o siècle. ISBN Aux éditions Anne Sigier :2-89129-346-0

L'ANGE DE COMPOSTELLE du Frère Serge Grandais moine à Bellefontaine : récit du pèlerinage fait du 7 mars au 7 mai 1979 de Paris à Santiago, en compagnie de l'Ange Raphaël. Aux éditions Brepols : . ISBN 2-503-83141-9dépôt légal nov/1997

RÉCIT D'UN PÈLERIN FRANÇAIS du Frère Serge Grandais moine à Bellefontaine:3 pèlerinages : mai 1997 : Bellefontaine - Tours - Lisieux; mai 1998 Bellefontaine - Citeaux ; 14 mars - > 6 mai 1999 Nantes - Compostelle. Aux éditions Salvator, :ISBN 2-7067-0241-9 dépôt légal mars 2000

R E C H E R C H E S J A C Q U A I R E S

La première rencontre de l'union pour la recherche Jacquaire, organisée par Denise Péricard-Méa, a eu lieu les 17 et 18 juin dernier au siège de l'Union à Saint-Jean-de-Braye.

Le but était de réunir "professionnels" et "amateurs" de la recherche historique. Cette première réunion a permis à bon nombre de présidents de la nouvelle Union de faire connaissance.

Le samedi matin fut consacré à une visite des sites jacquaires d'Orléans puis une marche d'une douzaine de kilomètres entrecoupé d'un pique-nique nous a ramené à Saint-Jean-de-Braye, dans l'ancien monastère des Bénédictines siège de "l'Association Loiret des Amis de Saint-Jacques", ainsi que de l'Union Des Associations Jacquaires De France nouvellement créée où se tenait notre colloque. Après des conférences fort intéressantes les ateliers étaient les suivants : - Méthodologie de la recherche ; Organisation de coopération entre chercheurs associatifs et professionnels ; Iconographie . Chants ; Itinéraires ; Textes littéraires ; Aspects économiques du pèlerinage. Une présentation du site Ménestrel et d'outils Internet utiles à la recherche a été faite aux participants de la rencontre.

Vous pouvez vous procurer le compte rendu de ces ateliers sur les sites Internet :

< <http://panoramix.univ-paris1.fr/UFR09/LAMOP/pelerin1.html> >

< <http://membres.tripod.fr/index-4html> >

CONCOURS INTERNATIONAL
DE JOURNAL DE PELERINAGE

Les Amis du Chemin de Saint Jacques d'Astorga organisent un grand concours.

- peuvent participer au concours du Journal du Pèlerin toute personne ayant fait le pèlerinage à pied jusqu'à Santiago.

- taille maxi : 200 feuilles A4 écrites sur une seule face mécanographiées à double espace en caractères de corps 12 ou équivalent.

- pèlerinages fait entre 1993 et 2000 sur le Camino Francès, et inédits.

- les copies reçues après le 31/12/00 ne seront plus pris en compte.

- on enverra trois exemplaires sans signature, et avec un titre accompagné d'une enveloppe fermée dont l'extérieur portera le même titre du journal et l'intérieur le nom, prénom, adresse et téléphone de l'auteur et la photocopie de la Compostela comme document authentifiant la réalisation du pèlerinage.

le Journal doit répondre aux normes suivantes:

a) La limitation du début du journal sera la province de Léon avec passage obligé par Astorga. Les pèlerins pourront résumer leur expériences d'étapes antérieures à l'entrée de la province de Léon dans un chapitre prologue. b) Le début du journal du pèlerinage sera à partir de Roncesvalles ou Jaca.

- ADRESSER LE TOUT à

Asociacion de Amigos del Camino de Santiago de Astorga y Comarca

Certamen "Liber Peregrinationis"

Pza. Ingeniero Eduardo de Castro,5

Apartado 35

24700 Astorga (Léon) ESPANA

-Il y aura deux prix de 750 euros + séjour à Astorga

- Nous tenons à votre disposition les règles du concours dont vous avez l'essentiel sous les yeux.

- Les documents ne sont pas restitués.

- Les gagnants seront publiés.

A L O R S A V O S P L U M E S . . .

NOUVEAUTES SUR LE CHEMIN

UN NOUVEAU CHEMIN DE SAINT JACQUES

Il existe maintenant une variante de la route d'Arles. C'est la **Route d'Arles en Piémont Pyrénéen**, nommé G.R. 656. Vous quittez la route d'Arles traditionnelle à Lodèves. Vous empruntez le G.R. 7 jusqu'à Mirepoix.

Là, commence notre nouveau GR qui passe par Pamiers, le Mas d'Azil, St-Lizier, Castillon-en-Couzeran, le col du Portet d'Aspet, et arrive à Saint-Bertrand-de-Comminges. A St-Lizier, un magnifique hébergement : la Halte Saint-Jacques, dans l'hôpital historique qui recevait jadis les pèlerins .

Renseignements sur le chemin à l'office du tourisme de St-Lizier siège de l'association jacquaire de l'Ariège, parce que, tout nouveau, tout est en continuelle amélioration.

C'est un Chemin magnifique, je l'ai fait cet été avec grand bonheur.

=====

HEBERGEMENT SUR LE CHEMIN DE TOURS

Un nouveau gîte de pèlerin a vu le jour A SAINT MARTIN LACAUSSE peu avant Blaye

au centre du village, à proximité des commerces. Il est très agréable, confortable ; il offre 4 lits, un coin-cuisine et un sanitaire complet. La clé est à demander à la Mairie; (05 57 42 02 06) En dehors des heures d'ouverture, il y a lieu de s'adresser à Madame Defossé, (Chemin de Périssolles, 33390 Blaye tel 05 57 33 40 05

=====

Le gîte du Pieuré de Cayac n'est plus assuré pour plusieurs mois. A la place il faut aller centre bourg à la "**Salle Gaston Rodrigues**" 111 cours du général de Gaulle (nationale 10 au niveau de l'arrêt de bus "Rocheport")

En semaine demander la clef au "Point d'accueil Information CJA", 7 pl. B. Roumegoux, (à côté de l'église)

Samedi après midi dimanche et jour fériés téléphoner (si possible quelques jours avant) au 05 56 97 22 30.

Toutefois, en dehors des mois d'été, une présence permanente ne peut être assurée.

=====

HEBERGEMENT SUR LE CHEMIN D ARLES en Espagne

Gîte d'Arres : sur le chemin de Jaca peu après Puente la Reina de Jaca, les hospitaliers bénévoles menés par Don Jose Ignacio Diaz, curé de Granon, ont trouvé dans un cadre enchanteur à **ARRES**, une maison à restaurer pour en faire un refuge pour pèlerins. Une tente a été installée pendant la durée des travaux. (ce sera une bénédiction, parce que l'étape de Jaca à était très longue)

=====

HEBERGEMENT SUR LE CHEMIN D ARLES en France

Si vous prenez ce chemin, une chaîne d'accueil a été mise en place par les associations jacquaires locales, pour héberger les pèlerins munis de "passeport du pèlerin" en règle.

Les familles d'accueil font partie d'une association Jacquaire. Elles assurent généralement le repas du soir, l'étape et le petit déjeuner. Le pèlerin est libre de participer ou non au frais à la hauteur qu'il veut. Lors de la délivrance de la "lettre de créance", trois points d'entré de la chaîne seront indiqués, puis au fur et à mesure la famille d'accueil téléphonera à l'étape suivante.

Il existe aussi une liste de logements normaux : hôtels, camping, chambres d'hôte etc. Nous consulter.